

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se envía al Director de este semanario.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publicándose ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

JUVENTUD REPUBLICANA

Suscripción abierta para subvenir á los gastos que origine el importante acto político, en proyecto.

Suma anterior, 10 pesetas 40 céntimos.—Guillermo Bustamante, 0,15; Carlos Corrales, 0,25; Eladio Casillas, 0,25; Antonio Canosa, 0,50; Juan Fernández, 0,50; Martín Fernández, 0,25; Julio Fernández, 0,50; Gabriel García, 0,50; P. 0,50; Andrés Garrido, 0,50; Lucio Valentín, 0,50; Félix Fernández, 0,50; Elías Sánchez, 0,50; Eugenio Cabello, 1,50; Juan Ballesteros, 2; M. G. S., 1,50; Francisco Ciprés, 5; Guillermo López, 2.—Total 27,80 pesetas.—(Continuará).

Contra la carestía de las subsistencias.

MITIN OBRERO EN LA PLAZA DE TOROS

No es lo que voy á hacer, una reseña detallada del acto. Me limitaré á exponer sencillamente algunos de los extremos que allí se tocaron.

En punto á condiciones naturales oratorias, la nota del día la constituyó el compañero *Ramiro Martín*, de los obreros agrícolas de Carpio de Tajo.

Baesa tuvo frases enérgicas sin rebasar los límites de la discreción. Leyó una conmovedora carta de Manuel Puñal, del cual se sabía, aunque no lo dijo, que el Concejal republicano D. Benito Gómez y Gutiérrez había pedido y gestionado la libertad profesional de que á estas horas goza el meritisimo ejemplar de obreros luchadores.

Ricardo Garrido censuró con acritud que los cadáveres de los acogidos en hospitales y demás Establecimientos de Beneficencia, y de los pobres en general, sean conducidos ignominiosamente al Cementerio y enterrados ni más ni menos que si fueran pedazos de leño.

Sobre este punto se recordará que el Concejal republicano Sr. Bejerano dirigió excitaciones á la Alcaldía para que por medio de los agentes municipales pusiera corrección al inhumano y macabro espectáculo y que el Alcalde así lo prometió en aquella sesión.

Rivas aplaude la ley de descanso dominical. Perteneció este orador al partido socialista. Con lo cual se quiere decir que no desperdició la oportunidad de dirigir, así como de pasada, su correspondiente golpe contra «la República» (y eso que no existe).

No obstante, *Rivas* acertó á mantenerse discreto y á cierta altura de ideas.

Miguel Angel Martínez, es socialista madrileño, aunque de origen toledano. Abogó porque las sociedades obreras de Toledo entren en la *Unión General de Trabajadores*, citando el caso de la huelga de Elche. Y á este propósito no quiero transcribir lo que poco después y al lado mío dijo un compañero acerca de aquella huelga y de la *Unión General*, tal como está entendida y establecida, pues no es mi propósito meterme en te-

rreno para mí neutral, por no tener hecho juicio y estudio suficiente de la cuestión.

También recabó para el partido socialista la primacía de haber sido el único partido político español que ha celebrado dos mitins para protestar de la carestía de las subsistencias. Los socialistas, como se ve, son más celosos del nombre de su partido que del de los organismos obreros. Y digo esto, porque siendo la carestía de las subsistencias una cuestión no política sino puramente económica y nacional, tanto que todas las clases y todos los elementos sociales y partidos la padecen, y existiendo en Madrid un Centro Obrero como el de la calle de Relatores, que dirigen socialistas en su mayoría, han debido recabar para dicho Centro y sus sociedades la iniciativa, toda vez que por su índole puramente económica serán ellas las indicadas para realizarla.

El compañero *Angel Miguel*, dejando á un lado la cuestión de las subsistencias, que apenas había tocado, entró de lleno en materia política. Mostrando una muy deficiente información de lo que concierne á la localidad, llegó hasta el terreno de lo personal, y para justificar sus ataques, entre confusa y veladamente dirigidos á dos representantes de los obreros—según él dijo—en este Municipio, exclamó: «¿Y si no por qué no están aquí.... aquí abajo?» (se refería á los puestos de las directivas).

El cargo y el argumento eran peregrinos. Tanto, que de una de las últimas gradas, situada detrás de casi todo el público, hubo de salir una voz que, no interrumpiendo, sino contestando á la pregunta, dijo que «por que no les llamaban».

Una parte del público volvió la cabeza, inquiriendo de dónde ó de quién había salido la voz, y gritando al mismo tiempo: ¡fuera, fuera! Unos, los más, al parecer, decían «fuera» al interruptor; otros, le decían que se sentase, y otros, en fin, decían «fuera», al orador. De entre los compañeros de alrededor de la mesa, salió una voz fuerte que gritó varias veces: ¡fuera los socialistas! El interruptor, cediendo á indicaciones de los encargados del orden y á los dictados de la prudencia, salió.

El incidente tanto más lamentable, cuanto que su desarrollo fué muy confuso y velado, sin duda por lo torcido de la información del orador, que pocos sabían á qué atenerse sobre su significado. ¿Qué quiénes fueron los que gritaron? Difícilmente puede imputarse el grito á los que conocen los términos de relación de la política y la lucha de clases, en la localidad. Los republicanos no fueron. Los socialistas, por conciencia, por su corto número y porque no había motivo para ello, parece que tampoco. ¿Qué quiénes fueron?....

Arroyo, que siguió á Miguel Angel en el uso de la palabra, fué sencillo y breve, ciñéndose al objeto para que se había anunciado el acto; é igualmente el compañero *de Benito*, que leyó un discurso revelador de verdadero trabajo y detenido estudio. *Angel Martín*, dirigió sus tiros á la Administración provincial, expresándose con la facilidad de palabra y la claridad de juicio en él acostumbrada.

Y acabó el acto el compañero *Mansanares*, que presidia, dirigiendo apremiantes excitaciones á los concejales republicanos.

Sr. D.

Hubo durante todo él, frases de censura para el gobierno y los elementos reaccionarios, palabras duras para los caciques, para el alcalde, para los industriales, particularmente los tahoneros, y para los explotadores en general.

El número de concurrentes fué el de unas quinientas personas, entre ellas, muchas mujeres.

**

Como varios de los cargos que allí se formularon, y algunas de las afirmaciones que se hicieron, merecen ser discutidas y razonadas, ofrezco hacerlo así en números sucesivos, en uno ó varios artículos, acerca de los temas siguientes:

Monarquía y República.—*El Partido republicano y la emancipación del proletariado.*—*Las Asociaciones obreras y la política.*—*Política local; los republicanos en el Ayuntamiento.*—*La cuestión de las subsistencias.*

¡Conque.... hasta después!

JUAN PROLETARIO.

A «EL CASTELLANO»

No me ha sido posible contestar al artículo publicado en *El Castellano* titulado «Alma inmortal» y que firma el Sr. San, por mis ocupaciones; pero hoy que dispongo de un poco de tiempo me permito hacerlo.

Dice San: la materia es una consecuencia, un efecto que obedece á una causa, espíritu, la materia por vida no se mueve, es inerte.

Y vean ustedes, que San la hace moverse mediante el espíritu.

El espíritu, según dicho señor, no tiene partes, carece de átomos, y, por consiguiente de vibraciones.

¿Qué es la fuerza? ¿qué es la luz? ¿qué es el calor? Créame el Sr. San: las vibraciones de la materia.

¿Es inmaterial el espíritu, ó no lo es?

¿Si es inmaterial, cómo se explica que una lesión cerebral perturbe las facultades mentales de un individuo? Ejemplo en la heroica defensa de Cascorro en la última guerra colonial: un tirante desprendido por una bala de cañón cayó sobre un pobre soldado dejándole loco.

El tirante (materia) hirió al espíritu (sin partes). Esto no tiene cabida en las teorías del Sr. San.

Si es material el espíritu, deja de ser espíritu y pasa á convivir con la materia como una verdadera combinación química donde el compuesto no se parece en nada á los componentes.

Como el Sr. San no toca al misterio de la Santísima Trinidad, me voy á permitir hacer una objeción. El hecho de ser padre implica anterioridad de origen al de hijo, posteridad como si dijéramos en este mismo sitio y hora son las 8 de la mañana y á la vez las 10 de la noche. Es un contrasentido el ser á la vez padre é hijo.

Ya se yo que el Sr. San apelaré á toda clase de enredos é insultos á que nos tiene acostumbrados; lo primero nadie lo creerá; en cuanto al segundo, aunque no me titulo ministro del humilde Jesús del Gólgota, copiaré sus máximas perdonándole.